
Compte-‐rendu	  du	  CA	  de	  l’AFCP	  du	  11	  juin	  2013	  
	  

Personnes	  présentes	  :	  Nicolas	  Audibert,	  Philippe	  Boula	  de	  Mareuil,	  Nathalie	  Camelin,	  Véronique	  
Delvaux,	  Emmanuel	  Ferragne,	  Cécile	  Fougeron,	  Corinne	  Fredouille,	  Alain	  Ghio,	  Guillaume	  Gravier	  
Juliette	  Kahn,	  David	  Langlois,	  François	  Pellegrino.	  

	  

Ordre	  du	  jour	  :	  

1. Comparaison	  de	  voix	  
2. Journées	  d’Étude	  et	  de	  Formation	  sur	  la	  Parole	  (JEFP)	  
3. Nomenclature	  Masters	  
4. Interspeech	  
5. JEP	  2014	  
6. Soutien	  aux	  manifestations	  
7. Prix	  de	  thèse	  
8. Charte	  Ethique	  et	  Big	  Data	  

Comparaison	  de	  voix	  :	  
-‐ la	   motion	   de	   l’AFCP	   sur	   la	   comparaison	   de	   voix	   dans	   le	   domaine	   de	   la	   justice	   est	  

ancienne.	  	  
-‐ il	  est	   important	  d’examiner	  dans	  quelle	  mesure	   les	  positions	  de	  Louis-‐Jean	  Boé	  (qui	  est	  

officiellement	  mandaté	  par	   l’AFCP)	  et	  de	   Jean-‐François	  Bonastre	   sont	  en	  phase	  avec	   la	  
position	  de	  l’AFCP.	  	  

-‐ Quid	  des	  avancées	  scientifiques	  dans	  le	  domaine	  ?	  
-‐ l’AFCP	  a	  un	  rôle	  d’information	  à	  jouer	  auprès	  du	  grand	  public	  

Propositions	  :	  
1) Faire	  évoluer	  la	  situation	  vers	  une	  nouvelle	  motion	  
2) Créer	  une	  rubrique	  sur	  ces	  questions	  sur	  le	  site	  de	  l’AFCP	  /	  réaliser	  des	  supports	  multimédias	  

pour	  informer	  le	  grand	  public	  
3) Contacter	  Olivier	  Hertel	  de	  Sciences	  et	  Avenir	  	  

Actions	  :	  	  
Le	   prochain	   CA	   sera	   intégralement	   consacré	   à	   la	   comparaison	   de	   voix.	   Guillaume	   Gallou	   (IRCGN),	  
Louis-‐Jean	   Boé	   (LJB)	   et	   Jean-‐François	   Bonastre	   (JFB)	   seront	   invités	   à	   nous	   présenter	   un	   état	   de	   la	  
question.	   Une	   feuille	   de	   route	   sera	   établie,	   qui	   mettra	   en	   relief	   les	   points	   du	   discours	   des	   deux	  
experts	  (LJB	  et	  JFB)	  que	  l’AFCP	  cautionne.	  	  

L’AFCP	  est	  prête	  à	  débloquer	  des	  moyens	   (organisation	  d’un	   séminaire	  AFCP	  ?,	  etc.)	   afin	  que	  nous	  
puissions	  gérer	  correctement	  cette	  question	  récurrente.	  	  

Ouvrir	  très	  rapidement	  un	  doodle	  sur	  la	  période	  d’octobre	  pour	  fixer	  la	  date	  de	  ce	  prochain	  CA.	  

	  



Journées	  d’Etude	  et	  de	  Formation	  sur	  la	  Parole	  (JEFP)	  
Les	  dernières	  JEFP	  ont	  été	  organisées	  en	  2012	  au	  LIMSI.	  Il	  est	  question	  d’organiser	  les	  prochaines	  à	  
Aix,	  mais	  nous	  sommes	  en	  attente	  de	  réponse	  d’une	  organisatrice	  potentielle.	  	  

Il	   convient	   de	   faire	   une	   piqûre	   de	   rappel	   sur	   l’existence	   des	   JEFP	   pour	   motiver	   des	   doctorants	   à	  
s’investir	  dans	  l’organisation	  en	  :	  

-‐ envoyant	  un	  mail	  sur	  la	  liste	  (un	  appel	  à	  bonnes	  volontés)	  
-‐ mettant	  à	  jour	  le	  site	  web	  de	  l’événement	  (Nathalie	  et	  Juliette)	  

	  

Nouvelle	  nomenclature	  des	  masters	  
La	   réforme	  ministérielle	   en	   cours	   prévoit	   que	   les	   Sciences	   du	   Langage	   (SDL)	   apparaitront	   dans	   le	  
secteur	  Arts,	   Lettres	  et	   Langues	  et	  non	  pas	  dans	   les	  SHS.	  De	  plus,	  SDL	  sera	  positionné	  à	  un	  niveau	  
hiérarchique	  tellement	  bas	  de	  la	  nomenclature	  que	  cette	  discipline	  perdra	  beaucoup	  en	  visibilité.	  La	  
section	   34	   du	   CNRS	   a	   déjà	   publié	   une	   motion	   déplorant	   cet	   état	   des	   choses.	   L’AFCP	   souhaite	  
également	  prendre	  position	  sur	  la	  question	  et	  préparer	  une	  motion	  à	  faire	  remonter	  au	  ministère.	  Le	  
CA	   (neuf	  votants)	  approuve	  à	   l’unanimité	  cette	   initiative.	   Il	  est	  demandé	  à	  Cédric	  Gendrot,	  Nicolas	  
Audibert	  et	  Cécile	  Fougeron	  de	  travailler	  sur	  un	  texte	  à	  faire	  remonter	  au	  ministère	  (DGSIP).	  	  

Interspeech	  
Hébergements	  et	  bourses	  :	  

300	  lits	  ont	  été	  réservés	  à	  la	  cité	  U.	  Pour	  l'instant,	  il	  y	  a	  20	  réservations	  fermes	  (dont	  4	  bourses).	  La	  
gestion	  de	  la	  réservation	  des	  chambres	  universitaires	  est	  à	  la	  charge	  de	  l'AFCP.	  	  

Concernant	  les	  bourses	  ISCA	  pour	  Interspeech,	  63	  bourses	  ont	  été	  attribuées	  sur	  90	  dossiers	  reçus.	  	  

Concernant	   les	   annulations	   d’inscription	   pour	   l’hébergement,	   elles	   donnent	   lieu	   à	   un	  
remboursement	  total	  (sauf	  frais	  de	  gestion)	  jusqu’au	  30	  juin.	  	  

Pour	  ce	  qui	  est	  des	  volontaires,	  nous	  avons	  pour	   le	  moment	  36	   inscrits.	  François	  considère	  qu’il	  en	  
faut	  une	  bonne	  quarantaine.	  	  

Communication	  :	   comment	   valoriser	   l’organisation	   d’Interspeech	   (et	   l’implication	   de	   l’AFCP	   dans	  
cette	  organisation)	  auprès	  de	  nos	  instances	  ?	  Nicolas	  se	  charge	  de	  préparer	  des	  flyers.	  	  

JEP	  2014	  
Les	  conférenciers	  invités	  pressentis	  sont	  :	  

1) Jérôme	  Bellegarda	  (reco	  sur	  iphone)	  (remplaçant	  :	  Thierry	  Moudenc/Voxygene	  :	  applications	  
dans	  le	  domaine	  médical)	  

2) Renato	  de	  Mori	  (traitement	  automatique	  de	  la	  parole)	  (remplaçant	  :	  Joseph	  Mariani)	  
3) Nathalie	  Henrich	  (chant)	  	  
4) Une	  conférence	  SHS	  est	  prévue	  sur	  ce	  créneau	  ;	  certains	  membres	  du	  CA	  ont	  suggéré	  le	  nom	  

de	  Noël	  Nguyen	  (imitation	  inconsciente).	  

Cécile	  rappelle	  qu'il	  faudrait	  un	  rapprochement	  du	  LIUM	  avec	  le	  Ling	  et	  que	  ce	  dernier	  pourrait	  nous	  
proposer	  des	  noms	  d'invités.	  



L’avance	  pour	  la	  réservation	  du	  centre	  des	  congrès	  du	  Mans	  est	  à	  la	  charge	  du	  LIUM,	  pas	  de	  l’AFCP.	  	  
L'AFCP	  peut	  prendre	  une	  partie	  de	  la	  gestion	  financière	  mais	  sous	  condition	  d'une	  convention	  entre	  
l'université	   et	   l'AFCP.	   Les	   inscriptions	   peuvent	   également	   être	   prises	   en	   charge	   par	   l’AFCP	   avec	  
comme	   condition	   le	   fait	   que	   les	   organisateurs	   des	   JEPs	   prennent	   en	   charge	   le	   pointage	   des	  
inscriptions	   à	   partir	   des	   relevés	   bancaires	   envoyés	   régulièrement	   par	   la	   banque.	   Guillaume	   doit	  
demander	  si	  la	  signature	  d'une	  convention	  nous	  protège	  de	  toute	  attaque	  de	  l'université	  du	  Maine.	  

	  
Concernant	  la	  pérennité	  du	  site	  web	  de	  JEP	  2014,	  il	  semblerait	  que	  l’achat	  d’un	  nom	  de	  domaine	  sur	  
2	  ans	  soit	  une	  bonne	  solution.	  	  

Soutien	  aux	  manifestations	  
2	  bourses	  de	  550	  euros	  chacune	  ont	  été	  attribuées	  à	  2	  satellites	  d’Interspeech	  (SLAM	  et	  SPLAT)	  suite	  
à	  la	  décision	  du	  CA	  de	  mars	  2013	  d'attribution	  automatique	  aux	  workshops	  satellites.	  

	  

2	  demandes	  de	  soutien	  ont	  été	   transmises	  par	  François	  à	  Elisabeth	  et	   Iona	   lors	  du	  changement	  de	  
CA	  :	  

1)	  Ecole	  d'été	  à	  Aix,	  soumis	  au	  vote	  électronique	  :	  

	   13	  voix	  soutien	  500€	  (adopté)	  

	   1	  voix	  soutien	  700€	  

	   Pas	  de	  gestion	  financière	  

Guillaume	  transmet	  l’avis	  d’acceptation	  et	  les	  modalités	  aux	  organisateurs	  

2)	  Colloque	  jeunes	  chercheurs	  «	  manifestation	  du	  désaccord	  »	  (Praxiling)	  :	  en	  attente	  de	  clarification	  
sur	  quelques	  éléments	  du	  dossier.	  	  

Prix	  de	  thèse	  
→	  10	  candidatures	  validées	  (sur	  13	  initiales)	  :	  déséquilibre	  STIC/SHS	  en	  faveur	  des	  SHS.	  	  

→	   Date	   initiale	   prévue	   des	   rendus	   des	   reviews	   maintenue	   :	   le	   2	   septembre	   pour	   une	   réunion	  
téléphonique	  en	  septembre.	  

David	  va	  lancer	  un	  doodle	  pour	  définir	  une	  date	  pour	  une	  téléconférence.	  	  

	  

Charte	  Éthique	  et	  Big	  Data	  
Ce	  point	  a	  été	  rapidement	  abordé.	  Il	  est	  question	  de	  la	  mettre	  sur	  le	  site	  de	  l’AFCP.	  	  


